

Por Ricardo Flores Magón y Librado Rivera

Ricardo está cogiendo y hace falta una fianza de 5000 dólares para obtener su libertad.

MANIFIESTO POR EL CUAL ESTÁ SENTENCIADO RICARDO FLORES MAGÓN A 20 AÑOS DE PRISIÓN, Y LIBRADO RIVERA A QUINCE

Compañeros:

El reloj de la Historia está próximo a señalar con su aguja inerrable el instante en que ha de producir la muerte de esta sociedad que agoniza.

La muerte de la vieja sociedad está próxima, no tardará en ocurrir, y sólo podrán negar este hecho aquellos a quienes interesa que sea, aquellos que se aprovechan de la injusticia a que esas bandas, aquellos que van con fuerza la restauración social, porque saben que al día siguiente de ella, tendrán que trabajar cada con cada con sus esclavos de la risa.

Todo indica, con fuerza de evidencias, que la muerte de la sociedad burguesa no tardará en sobrevenir. El ciudadano ve con torpe mirada al político; a quien todavía ayer consideraba su protector y su apoyo; el lector asistió de la prensa burguesa, cuando los hombres y dejó caer con desprecio la hoja prostituida en que aparecen las declaraciones de los jefes de Estados; el trabajador se pone en huelga sin importarle que, con su actividad, se perjudique los patrios intereses, consciente ya de que la patria no es su propiedad, sino la propiedad del resto; en Jalisco se ven rostros que a las claras delatan la tormenta interior del descontento, y hay brazos que parecen que se agitan para dividir la barricada; se murmura en la cantina; se murmura en el teatro; se murmura en el tranvía, y en cada lugar, especialmente en nuestros hogares, en los lugares de los abajos, se lamenta la pérdida de un hijo a la guerra o a los enemigos; se aprieta y los ojos se humedecen al pensar que mañana, que tal vez hoy mismo, el mío que es la alegría del tuerto, el joven que con su frescura y su gracia, en vueltas en resplandores de aurora la triste existencia de los padres, que están en su pecho, será arrancado del seno amoroso de la familia, para ir a enfrentarlo, arna al brazo, con otra gente que es como él el encanto de su hogar, y a quien no odia, a quien no puede odiar porque ni siquiera lo conoce.

Las llamas del descontento se arañan al soplo de la tempestad cada vez más ensorberida y cruel en todo país, y aquí nallí, allá y acallí y en todas partes, los padres se crispán, las madres se gritan, los corazones laten con violencia, y donde se murmura, se grita, suspirando todos por el momento en que las manos encalladas en cien siglos de labor, deban dejar caer la herramienta fecunda, para levantar el rifle que espera fiero la caricia del horno.

Gospodores: El momento es saliente; es el momento precursor de la más grande catástrofe política y social que la Historia registra; la insurrección de todos los gobiernos contra las condiciones existentes.

Va a ser, seguramente, un impulso ciego de los masas que sufren; va a ser, a no dudarlo, la explosión desordenada de la dolorosa compresión apresurada por el resultado del combate a la orilla del verano; va a ser el desbordamiento de todas las indignaciones de todas las amarguras, y va a producirse el caos, el caos propicio al nacer de todos los pescadores a flor de velo; caso del que pueden surgir nuevas esperanzas y tipos de amores, porque en esos casos, regularmente, el charlatán es el líder.

Todos, pues, a nosotros, los revolucionarios, nos viene la mortalidad popular para cuando llegue el momento, ya que no preparar la insurrección, porque la insurrección no es de la tiranía.

Procurar al pueblo no sólo para que escape con seguridad las grandes acontecimientos que vislumbramos, sino para que sea capaz de no dejar arquear por los que invaden su condición; ahora por camino de flores, a idéntica esclavitud, a tránsito semejante a la que hoy sufrimos.

Todo unir que la rebeldía inminente no fiera con sus propias brasas la cadena nueva que de nuevo ha de establecer el pueblo, es precisamente necesario, todos los que estamos convencidos de que mañana, cualquier que sea su forma y quiera que sea que encierre al frente de él, es tiranía, porque no es una institución creada para proteger al débil, sino para amparar al fuerte, y no obsequiar a la altura de las circunstancias y sin temor ni pánico a sufragar ideal anarquista, el único humano, el único justo, el único verdadero.

No hacerlo, es trascender subiendo las vagas aspiraciones de los pueblos a una libertad sin límites, como no son los límites naturales, esto es, una libertad que no dañe a la conservación de la especie.

No hacerlo, es dejar manos libres a todos aquellos que quieran encogerse para fines meramente personales el sacrificio de los humildes.

No hacerlo, es afirmar lo que dicen nuestros contemporáneos, que está muy lejano el tiempo en que pueda implantarse nuestra ideal.

Actividad, actividad y más actividad, esa es lo que reclama el presente.

Que cada hombre y cada mujer que asume el ideal anarquista, lo proponga con tesón, con terquedad, sin hacer aprecio de burlas, sin miedo, sin reparar en costos ni en riesgos.

Algunos días, el 16 de marzo de 1918.

Ricardo Flores Magón, — Librado Rivera.

LOS SOLDADOS CARRANCISTAS (1)

Soldado carrancista, escucha: muy pronto, el Primer Jefe quedará casi dueño de la situación, y tú, casi dueño de la situación, porque hay rebeldes que no se someterán a la autoridad de Venustiano Carranza, sino que preferirán continuar con el fisco al bruto, exponiendo una existencia valiosa para la causa de la humanidad, antes que rendir el alma a un gobierno, que como cualquier otro gobierno de la Tierra, no será otra cosa que el apoyo con que cuenta el capitalismo para poder explotar a su antojo a la clase trabajadora, esto es, para tener perpetua mano de obra barata, sin miedos ni consideraciones.

Al principio, los soldados humanos no tenían problema, cuando cada día de todos: en una noche en que la tierra era libre para que la clase trabajadora hiciera lo que quisiera, tomara la molestia de ir a buscar esas cosas tan necesarias para su vida; el manantial no tenía dueño; todos tenían igual derecho a extraer del río, del lago o del mar lo que quisieran. En esa época feliz no había gobernante, por parte de nadie, que se preocupe por el comercio de la clase trabajadora, sino todo lo contrario: siempre se ha visto que el Gobierno no es el que más se preocupa por el bienestar del pueblo, sino que se preocupa por el de los soldados, soldado carrancista; por lo tanto, te diré que te expreso en pocas líneas.

Todo eso de salario más o menos alto, de indemnizaciones, pensiones y demás; puedes ser fácilmente conseguido, porque no atañe al derecho de propiedad privada, que es el derecho de explotar y de tener en esclavitud al pueblo. Mientras el derecho de propiedad privada e individual quede en pie, quedarás en pie el mismo mal que te obligó a tomar las armas: la miseria, porque de nadie te serviría que te aumentaran el salario y que te "beneficiaran" con las otras reformas como la de disminución de la jornada de trabajo, y las demás, si tienes que comprar a mayor precio lo que necesitas para la vida y pagar renta más alta al dueño de la casa, sin contar con las contribuciones, que, si no te las exige el Gobierno a ti en persona, las saca de tus amigos, quienes te reembolsan de lo perdido aumentándote el precio de todo. Tú eres quien, en realidad, paga las contribuciones, no los burgueses.

Ves, pues, hermano carrancista, que el problema que tratan de resolver los rebeldes que van a quedar en pie, con las armas en la mano, cuando Carranza sea presidente, es el mismo problema que tienes que resolver tú, porque te afecta de la misma manera que a ellos. Tu deber es ayudarlos, y para ello no entregues las armas cuando se te ordene el licenciamiento de tropas Carrancistas. Lo que debes hacer en ese momento, o antes, si es posible, es rebellarte, volviendo tu fusil sobre tus jefes y oficiales, sin que te detenga el puño al dispararte tu arma, porque son tus enemigos, pues tienen interés en que perduren las instituciones que los capacitan para llevar una vida privilegiada. Un corazón bien puesto, pulso firme y espíritu pionero, eso es lo único que necesitas para acabar con tus inmediatos vecinos.

He aquí cómo nació el principio de Autoridad, que no tuvo por origen, como generalmente se dice, de la necesidad del deber de defenderse de las agresiones del fuerte, sino de la necesidad del fuerte de poner a su riqueza de posibles agresiones por parte de los desposeídos.

Si tú, soldado Carrancista, no tienes bienes materiales que perder, más es que te avergüenza y avergüenza a los tuyos por elevar a la dinastía hermana la túnica dorada, el anciano padre, los hermanos niños, los seres queridos que hacen cuestionar la existencia de la familia, en una palabra, sin la cual parece que algo nos falta, parece que no estamos cumplidos.

Pero rebeldes son tus hermanos, sólo que no esperan también en la castaña, lanzando bombas anarcistas a lo largo del camino polvoriento, la madre infeliz, la triste esposa de la dinastía hermana; la túnica dorada, el anciano padre, los hermanos niños, los seres queridos que hacen cuestionar la existencia de los hermanos, porque la experiencia, la observación y las enseñanzas de la historia han demostrado que nunca en la vida da

Por este artículo y por otro en que he demandado justicia y garantías para los más de 1000 que estaban siendo perseguidos por salvaje policía rural o rangera del Partido Liberal Mexicano, no pedí que obtuvieran aumento de salarios, ni por dignificación de horas de trabajo, ni por indemnizaciones a los accidentados, ni por pen-

Editorial

la Antorcha

TEATRO - de R. González Pacheco

Cuatro obras en un tomo:

LAS VÍBORAS

MAGDALENA

HIJOS DEL PUEBLO

EL SEMBRADOR

En prensa. Aparecerá esta semana. Precio: 0.80 centavos, y 20 más para el franqueo certificado.

Es una buena colección para conservar, y ha sido cuidadosamente corregida y depurada de las erratas de las ediciones anteriores, por el AUTOR.

Edición limitada. Se manda únicamente contra envío del dinero.

no hasta alcanzar el triunfo de los principios. Tengo tan buenas amigas! La actitud que he asumido en el funeral de clausa, me ha traído enemigos, pero no amigos. ¿Por qué? No lo sé. Ha sacrificado todos riquezas, poder, principios que abogan por la muerte del capital, honores, por seguir un camino que, lo creo sinceramente, es el único que se puede conquistar para las sufridas masas, la justicia social de la que tienen hambre y sed; también he desatendido a mi familia, y perjudicado mi salud y expuesto mi libertad para elevar al infeliz rédigo a la dignidad de hombre, y, sin embargo, solamente tengo unos cuantos amigos. Pero no lo lamento.

Dedrá a seguir este camino. Quiero te engañen los sabichos con la majadería de que necesitas tal o cual preparación para emprender una lucha semejante. Esa son armas de políticos; esos son sofismas propagados y fomentados por enemigos, así cuando te presentan con el maestro de armas tuvo. Pues el argumento de los enemigos de

la gran revolución francesa, para impedir que se diera al pueblo la libertad política; que se diera al infeliz rédigo a la dignidad de hombre, y, sin embargo, solamente tengo unos cuantos amigos. Pero no lo lamento. Tal vez no tengas amigos, porque las masas tuvo. Pues el argumento de los enemigos de la gran revolución francesa, para impedir que se diera al pueblo la libertad política; que se diera al infeliz rédigo a la dignidad de hombre, y, sin embargo, solamente tengo unos cuantos amigos. Pero no lo lamento. Tal vez no tengas amigos, porque las masas

no obtengas la libertad económica, baso de todas las libertades, y que no es otra que la facultad de ganarse la vida por medio del trabajo, sin necesidad de depender de nadie, facultad que se consigue solamente, entiéndelo bien, solamente haciendo que la tierra, las casas, la maquinaria y los efectos almacenados, pases a ser, por medio de la explotación, la propiedad común de todos, hombres y mujeres, sin distinción de raza ni color.

Todo eso de salario más o menos alto, de indemnizaciones, pensiones y demás; puedes ser fácilmente conseguido, porque no atañe al derecho de propiedad privada, que es el derecho de explotar y de tener en esclavitud al pueblo. Mientras el derecho de propiedad privada e individual quede en pie, quedarás en pie el mismo mal que te obligó a tomar las armas: la miseria, porque de nadie te serviría que te aumentaran el salario y que te "beneficiaran" con las otras reformas como la de disminución de la jornada de trabajo, y las demás, si tienes que comprar a mayor precio lo que necesitas para la vida y pagar renta más alta al dueño de la casa, sin contar con las contribuciones, que, si no te las exige el Gobierno a ti en persona, las saca de tus amigos, quienes te reembolsan de lo perdido aumentándote el precio de todo. Tú eres quien, en realidad, paga las contribuciones, no los burgueses.

Entretanto, estoy y observa. Aunque lentamente, el mundo marcha, y esto ilumina mi corazón con esperanza y mi mente con sueños. Hay multa agitación entre la masa obrera del oprimido que proyecta un amenazante despotismo; el aire está cargado con posibilidades; el momento es de expectativa e incertidumbre, como el que precede el nacimiento de un nuevo ser, o la muerte de un organismo decrepito del cual la vida se despidió. Tal vez sean todos sumidos; un nacimiento y una muerte; el nacimiento de una forma nueva de organización social y la muerte de la vieja. Que la vieja se está muriendo, es demasiado evidente; hasta en mi celda puedo percibir el reclamo de su muerte, y puedo ver la tristeza reflejada en la faz de aquellos que se beneficiaron con su existencia, mientras en el semblante de aquellos que han sufrido por miles de años, brilla un rayo de esperanza... Y mi corazón se regocija a la proximidad del prodigo, y un suspiro de consuelo sale de la honda de mis entrañas, como si fuera la condenación de la amargura, la tristeza y las lágrimas del infeliz de todos los estados y todos los pueblos.

Recibe un fuerte abrazo de tu hermano,

Ricardo Flores Magón.

EXTRACTO DE UNA CARTA ESCRITA EL 9 DE DICIEMBRE DE 1920

Le llamaron Irma Barby, de Nueva York, me escribió la semana pasada. Me dice que el herido Harry Weilberger fue a Washington la semana anterior a urgir una decisión en mi asunto, pues sabía que muchos amigos y enemigos influenciaron al gobernador mi libertad a virtud de su amigablece. En el Ministerio de Justicia se dijo al señor Weilberger, que hasta ayer lucíome en mi favor si no lograra una sentencia de perdón.

Pero sola mi destreza, expuso, me permitió y morir dentro de estas horribles paredes. Que me separan del resto del mundo, porque no voy a poder perderte. ¡No lo haré! En mis veinticinco años de lucha por la libertad lo he mediado todo, y toda oportunidad para hacerme rico y famoso; he consumido muchos años de mi vida en las prisiones; he experimentado el sendero del vagabundo y del paria; he estado falleciendo la hambruna, la enfermedad, todo y toda oportunidad para hacerme rico y famoso; he vivido muchísimos años de mi vida en las prisiones; he exper-

imentado el sendero del vagabundo y del paria; he estado falleciendo la hambruna, la enfermedad, todo y toda oportunidad para hacerme rico y famoso; he vivido muchísimos años de mi vida en las prisiones; he exper-

imentado el sendero del vagabundo y del paria; he estado falleciendo la hambruna, la enfermedad, todo y toda oportunidad para hacerme rico y famoso; he vivido muchísimos años de mi vida en las prisiones; he exper-

imentado el sendero del vagabundo y del paria; he estado falleciendo la hambruna, la enfermedad, todo y toda oportunidad para hacerme rico y famoso; he vivido muchísimos años de mi vida en las prisiones; he exper-